

<https://doi.org/10.24201/aap.2024.393>

INFORME

Indonesia en 2023: elecciones inminentes e incertidumbre interna, pero creciente importancia regional, internacional y económica

Indonesia 2023: Looming Elections and Domestic Uncertainty, but Increasing Regional, International and Economic Importance

CHRIS LUNDRY

<https://orcid.org/0000-0002-7160-7534>

El Colegio de México, Ciudad de México, México

Recepción: 23 de octubre de 2023

Aceptación: 1 de abril de 2024

Resumen: Las elecciones de 2024 se cernieron sobre Indonesia en 2023 con graves implicaciones para el futuro de su democracia. A nivel nacional, persisten cuestiones que afectan la solidez de su democracia, como el papel del islam político y de los militares, y la corrupción, que continúa siendo un problema. Indonesia aún desempeña un papel importante a escala regional e internacional, aunque mantiene vínculos con Estados Unidos (y Occidente) y con China, lo que parece cubrir sus apuestas. Su economía se ha recuperado del impacto ocasionado por la desaceleración de la pandemia de covid-19 y crece con rapidez.

Palabras clave: democracia; islam; desarrollo; economía; ANSEA.

Abstract: The elections of 2024 loom large over Indonesia in 2023, with serious implications for the future of Indonesian democracy. Domestically, there remain issues that affect the depth of its democracy including the roles of political Islam and the military, and corruption remains an issue. Indonesia continues to play a significant role regionally and internationally,

although it retains ties to both the United States (and the West) and China—seemingly hedging its bets. Its economy has recovered from the shock of the Covid-19 slowdown and is growing rapidly.

Keywords: democracy; Islam; development; economy; ASEAN.

INTRODUCCIÓN

El tema más importante en Indonesia durante 2023 fueron las elecciones presidenciales, celebradas en febrero de 2024. Tres políticos declararon su intención de presentarse al cargo junto con sus candidatos a la vicepresidencia. Cada uno de ellos tenía implicaciones para el futuro de Indonesia, incluido el papel del islam y la solidez de la democracia indonesia. El actual presidente, Joko Widodo, no puede aspirar a un tercer mandato debido al límite constitucional de mandatos. Los candidatos compitieron por el apoyo de los partidos para reforzar sus coaliciones, y las elecciones a la vicepresidencia fueron estratégicas, aunque posiblemente tuvieron implicaciones imprevistas para algunos.

Además de las elecciones, los observadores han señalado otros desafíos para la incipiente democratización de Indonesia, un proceso que comenzó en 1999. La influencia del islamismo y la creciente asertividad de los militares son preocupantes. La corrupción también persiste como un problema significativo, a pesar de que Indonesia ha llevado a cabo algunos enjuiciamientos destacados. Grupos de derechos humanos continúan denunciando la persecución de las minorías en Indonesia, incluida la población LGBTQ+. En la agitada región de Papúa Occidental, recientemente dividida de dos a cinco provincias (una medida impopular entre los papúes), la constante violencia e impunidad del Estado siguen alimentando un movimiento separatista, a pesar de que en 2020 emergiera el grupo Papuan Lives Matter (Las vidas de los papúes importan).

En septiembre se inauguró un tren de alta velocidad de Yakarta a Bandung, financiado por China; sin embargo, este proyecto se vio empañado por importantes sobrecostos, y muchos cuestionan su utilidad debido al alto precio de los boletos. El gobierno sigue adelante con su plan de trasladar la capital de Yakarta, afectada por el tráfico y la contaminación, a

Nusantara, en Kalimantan. Sin embargo, este proyecto también ha recibido críticas y su naturaleza podría cambiar en función de los resultados de las elecciones.

Indonesia aún desempeña un papel importante en el ámbito regional, dentro de la comunidad de la ANSEA y en la vecindad de Asia Oriental. Aunque ha mantenido sólidas relaciones con Estados Unidos y ha recurrido a ese país y a Occidente en general para la adquisición de material militar, alejándose así de Rusia, China continúa ocupando un lugar preponderante en su política. En el ámbito regional, Indonesia se ha destacado como líder de varias organizaciones importantes y ha intentado tomar parte en la resolución de la actual crisis política en Myanmar, así como en el tema de los refugiados rohinyá.

Tras experimentar una severa contracción en los primeros días del comienzo de la pandemia de covid-19, la economía de Indonesia se ha recuperado y se estima que en 2023 el crecimiento alcanzará 5%, niveles previos a la pandemia. Una polémica ley laboral, cuyo objetivo es facilitar la inversión extranjera, ha generado divisiones entre los trabajadores y las grandes empresas del país, aun cuando no se han manifestado sus efectos.

POLÍTICA NACIONAL: LAS ELECCIONES DE 2024

El evento interno más significativo en Indonesia fueron las elecciones de 2024. El 14 de febrero los indonesios votaron para elegir presidente, vicepresidente y miembros del Parlamento, así como legisladores locales. Además, el 27 de noviembre se llevarán a cabo otras elecciones locales. Estas elecciones marcarán el sexto proceso electoral presidencial desde la caída de Suharto y el inicio del proceso de democratización en Indonesia. El actual presidente, Joko Widodo (conocido como Jokowi), está todavía en su segundo mandato, lo que significa que no puede presentarse nuevamente debido al límite de mandatos establecido.

Los candidatos presidenciales incluyeron al ex gobernador de Yakarta, Anies Baswedan, al ex gobernador de Java Central, Ganjar Pranowo, y al actual ministro de Defensa, Prabowo Subianto. Anies se postuló con Muhaimin Iskander, el actual vicepresidente del Consejo de Representantes del Pueblo, como su candidato a vicepresidente. Ganjar eligió a Muhammad Mahfud, el ministro coordinador de Asuntos Jurídicos, Políticos y de Seguridad, y ministro en funciones de Comunicaciones y Tecnologías de la Información, como su

colaborador para la vicepresidencia. Y Prabowo escogió a Gibran Rakabuming Raka, hijo del actual presidente Jokowi y actualmente alcalde de Surakarta, como su compañero de fórmula. Algunos consideraban a Anies como uno de los favoritos iniciales, pero perdió fuerza en las encuestas. El partido de Ganjar, el Partido Demócrata de Indonesia (PDI-Perjuangan, PDI-P), es el más popular, y Prabowo, cuya coalición actualmente tiene la mayoría de los escaños en el Parlamento, aumentó su popularidad conforme se acercaban las elecciones y fue clasificado primero en muchas encuestas.

Anies fue ministro de Educación bajo la administración de Jokowi entre 2014 y 2016, pero fue destituido durante una reestructuración del gabinete. Durante la campaña para la gubernatura de Yakarta en 2017, su oponente, Basuki Tjahaja Purnama, un cristiano de origen étnico chino, fue acusado de blasfemia, lo que llevó a grupos islamistas a respaldar a Anies, quien finalmente ganó las elecciones. (Basuki fue encarcelado posteriormente). Anies ha buscado el voto islamista y recibió el respaldo de tres partidos afines. Su compañero de fórmula, Muhaimin, es una figura destacada de Nahdlatul Ulama (NU), la mayor organización musulmana de Indonesia, afiliada al Partai Kebangkitan Bangsa (Partido del Despertar Nacional, PKB), uno de los partidos aliados de Anies en la coalición. Sin embargo, la elección de Muhaimin provocó que el Partai Demokrat (Partido Demócrata) retirara su respaldo, ya que el partido tenía su propia predilección para la vicepresidencia. Aunque Muhaimin podría haber asegurado el apoyo de los miembros de NU, la organización no respalda a candidatos políticos, y son diversas las afiliaciones políticas de sus miembros. Además, la NU se considera una organización moderada que apoya el islam sincrético, mientras que el Partai Keadilan Sejahtera (Partido de la Justicia y la Prosperidad), otro de los partidarios de Anies, favorece un enfoque conservador y modernista del islam.¹ Anies ha declarado su intención de gobernar con un enfoque basado en valores, pues ha criticado lo que describió como la naturaleza transaccional de la política exterior de Indonesia (Siregar 2023).

Ganjar ingresó a la política después de presenciar el ataque a las oficinas del Partai Demokrasi Indonesia (Partido Democrático Indonesio, PDI) el 27 de julio de 1996, evento

¹ A pesar de sus tendencias conservadoras, el PKS se ha mostrado dispuesto a renunciar a estos valores en elecciones anteriores en aras de ampliar su base de apoyo (Woodward et al. 2012).

que muchos consideran el catalizador del movimiento reformista que condujo a la caída del dictador Suharto dos años después. Se destacó en el PDI-Perjuangan (PDI-Lucha, PDI-P), el ala reformista del PDI que surgió tras la caída de Suharto, y fue diputado durante dos legislaturas antes de ser elegido gobernador de Java Central por dos mandatos, de 2013 a 2023. Su candidatura fue respaldada por Megawati Soekarnoputri, ex presidenta y líder del PDI-P, así como hija del primer presidente de Indonesia, Soekarno, en lugar de su hija, Puan Mahara.

Prabowo ha sido un aspirante a la presidencia desde 2009, aunque en esas elecciones se presentó como candidato a la vicepresidencia de Megawati y ambos perdieron. Experimentó derrotas frente a Jokowi en 2014 y 2019, sin embargo, tras su segunda derrota, Jokowi lo nombró ministro de Defensa. En elecciones anteriores, Prabowo se acercó al islam político en un intento por alejar votantes de Jokowi. Este enfoque resultó crucial; aunque no representó una gran cantidad de votos en total, todas las provincias predominantemente no musulmanas de Indonesia votaron más de 90% en favor de Jokowi (Lundry 2021b, 458-460). A pesar de ello, tanto Anies como Prabowo probablemente buscarán el voto islamista en 2024. Tras reflejar la importancia del apoyo islamista, cuando Anies anunció a Muhaimin Iskandar, presidente del PKB, como su compañero de fórmula, el PKB retiró su apoyo a Prabowo y respaldó la candidatura de Anies-Muhaimin, una hábil maniobra política por parte de Anies.

El historial de Prabowo también representa un problema para sus oponentes. Durante su mandato en Kostrad (el Mando de Reserva Estratégica del Ejército), estuvo vinculado a los abusos del ejército en Papúa Occidental y Timor-Leste, donde sus tropas sembraron el caos y la violencia, y perpetraron secuestros de activistas en Yakarta durante las manifestaciones contra Suharto en 1998, lo que posteriormente le valió la prohibición de ingresar a Estados Unidos.² Además, como yerno de Suharto, mantiene vínculos con el Nuevo Orden y se le considera partidario del orden por encima de la ley, en detrimento de los derechos humanos (Pepinsky 2017), lo que incluye su polémico llamamiento a ampliar el número de mandos militares (véase más adelante). Sin embargo, ninguno de estos hechos parece disuadir a sus seguidores, y su popularidad ha aumentado entre los jóvenes después

² Sin embargo, un portavoz del partido de Prabowo negó su participación en los secuestros (Dirgantara y Santosa 2023), a pesar de que el propio Prabowo admitió su implicación en 2014, y los justificó como parte de su función (*Al Jazeera* 2014).

de sus recientes y astutas publicaciones en redes sociales (Cook 2023). Aunque Jokowi hizo algunos comentarios improvisados interpretados como un apoyo a que Prabowo le sucediera, y Prabowo declaró que podía “aprender de Jokowi” (Nugraheny y Asril 2023), Jokowi dejó de hacer estas declaraciones y durante un tiempo apoyó a Ganjar (Yuniar 2023a). En mayo, Prabowo se reunió con otro ex general y aspirante a la presidencia, el general Wiranto, jefe del partido Hanura, quizás tratando de consolidar su apoyo (Antara y Amirullah 2023). El anuncio del hijo de Jokowi como su compañero de fórmula a finales de octubre de 2023 cambió la perspectiva de la campaña de Jokowi, aunque la elección dio lugar a acusaciones de nepotismo y corrupción (véase más adelante). Algunos indonesios pueden desconfiar de la creación de una dinastía política: el PDI-P y sus líderes, incluida Megawati, han advertido sobre esto (a pesar de que Megawati es hija de Soekarno), pero otros apoyaron la candidatura y la consideraron una continuación de las políticas populares de Jokowi (Sood 2023).

Los observadores de las elecciones han analizado elementos del proceso. Los críticos han llamado la atención sobre el regreso a la política de varios candidatos condenados por corrupción, y el 30 de agosto, Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas, un grupo de la sociedad civil pidió que se prohibiera a quienes hubieran cometido abusos contra los derechos humanos presentarse a las elecciones (Firmansyah 2023). El Tribunal Constitucional rechazó el límite de edad mínima de 40 años para los cargos de presidente y vicepresidente, e hizo una excepción especial si ya ocupaban cargos, lo que permitió a Gibran, de 36 años, ser candidato a vicepresidente. También bloqueó una petición de un límite máximo de 70 años para la presidencia, lo que habría descalificado la campaña de Prabowo. Además, el Centro de Información y Análisis de Transacciones Financieras ha revelado que los delitos relacionados con el lavado de dinero han inyectado unos 3 000 millones de dólares en el proceso electoral (Farisa 2023). A esto siguieron llamamientos para que dimitiera el líder de la Comisión para la Erradicación de la Corrupción. Su nombramiento en 2019, a pesar de sus conexiones con violaciones éticas y funcionarios corruptos, causó indignación en su momento y llevó a algunos funcionarios a dimitir (*CNN Indonesia* 2023b).

Las elecciones y sus consecuencias también serán un barómetro para la democracia en Indonesia. Los expertos han advertido durante mucho tiempo sobre un retroceso democrático en ese país, dentro del contexto del mismo fenómeno en la región (Pepinsky

2017; Lundry 2021a), y continúan alertando sobre los peligros para la democracia en Indonesia. Mencionan, por ejemplo, la persistente influencia de los funcionarios de la era del Nuevo Orden y los esfuerzos para evitar que ciertos candidatos se presenten a las elecciones presidenciales, lo que habría potencialmente descalificado a Prabowo. El informe anual de la Comisión Nacional de Derechos Humanos también indica un retroceso democrático significativo durante el mandato de Jokowi (Yuniar 2023b). Este fenómeno coincide con el retroceso percibido en otros Estados del Sureste de Asia, especialmente en Tailandia y Filipinas. Los observadores de Indonesia han señalado el retroceso de la libertad de prensa y de los derechos de homosexuales, bisexuales y transexuales. Algunos estudiantes de periodismo, por ejemplo, han enfrentado reacciones violentas después de informar sobre casos de acoso sexual, lo que ha resultado en expulsiones, agresiones físicas y amenazas de muerte (Gutierrez 2023). Un informe reveló que la libertad de prensa en la región de Papúa Occidental de Indonesia es la más limitada en todo el país (Union of Catholic Asian News 2023b). En este contexto, el ex general Wiranto solicitó cuatro millones de dólares para detener lo que él denominó la “difusión de desinformación” sobre Papúa, en un evidente intento por restringir las críticas a las políticas de Yakarta en esa región conflictiva. Sin embargo, en Indonesia y en otras partes del Sureste de Asia, algunas personas prefieren el orden y consideran que la democracia es intrínsecamente conflictiva, caótica e impredecible.

Prabowo ha propuesto extender los mandos militares de la era Suharto (Komando Daerah Militer, Kodam), lo que aumentaría el número y la ubicación de los militares en todo el país. El plan ha sido duramente criticado como una traición al movimiento reformista que dio paso a la democracia y redujo el papel de los militares, y algunos temen que vuelva a politizar el ejército (Saptuhotomo 2023). La ex presidenta Megawati, opositora de Suharto en los últimos años del Nuevo Orden, criticó el traslado cuando preguntó: “¿Vamos a la guerra?” (*South China Morning Post* 2023). La Coalición de la Sociedad Civil para la Reforma del Sector de Seguridad emitió una declaración que condenaba la propuesta, pues argumentó que es “un paso atrás para el desarrollo de la reforma (militar) y los derechos humanos en Indonesia” (CNN Indonesia 2023a). En el periodo de Soekarno, los Kodam se ampliaron tras las revueltas regionales para reducir el territorio que abarcaban. Pero, como señala John Roosa (2020, 40-41), también proporcionó a los líderes militares “‘gestión territorial’ [...] capaz de intervenir en todos los aspectos de la gobernanza civil y la vida

económica”. Durante la dictadura militar del régimen de Suharto se otorgó a los militares una “doble función” (*dwifungsi*) de defensa y un papel sociopolítico, incluida una proporción de escaños en el Parlamento. La era de las reformas supuso el fin de la *dwifungsi*, que obligaba a los soldados y los policías a abandonar sus puestos si eran elegidos para formar parte del gobierno. A pesar de ello, los militares aún son un actor político y económico importante, y se han vuelto cada vez más asertivos; por ejemplo, Jokowi puso a los militares a cargo de la respuesta a la pandemia de covid-19 en 2020 (Lundry 2021a). La separación de los militares del gobierno civil se considera un elemento clave de una democracia madura.

Parte del temor al declive de la democracia incluye la continua influencia del islam conservador en Indonesia. Aunque no hay nada intrínsecamente antidemocrático en el islam, y hay muchos musulmanes defensores de la democracia y el orden liberal, e Indonesia sigue siendo un Estado laico, individuos y organizaciones conservadoras presionan para promover sus agendas.³ Parte del debate incluye las restricciones a la construcción de lugares de culto. *De jure*, esto incluye a todas las religiones; *de facto*, se utiliza para imponer límites a las religiones minoritarias. Aunque el ministro de Religión, Yaqut Cholil Qouumas, quería simplificar el proceso y cuenta con el respaldo del presidente Jokowi, el conservador Majelis Ulama Indonesia (Consejo de Ulamas de Indonesia, MUI) rechazó la propuesta y ha argumentado que la ley es necesaria para promover la convivencia pacífica, aunque en realidad simplemente fomenta la discriminación. Un ejemplo es la Gereja Kristen Indonesia (Iglesia Cristiana Indonesia, GKI) Yasmin Bogor, que finalmente se construyó en 2023 tras 15 años de litigios y haber sido obligada a trasladarse. En relación con esto, en septiembre, el director de la Agencia Nacional Antiterrorista, Rycko Amelza Dahnila, propuso al Parlamento un plan para vigilar los lugares de culto en nombre de la prevención del terrorismo. El plan fue ampliamente criticado por miembros de todos los credos como una intromisión en la libertad religiosa. Algunos musulmanes moderados, como el grupo Banser, han interrumpido a los predicadores islamistas, lo que ha hecho que algunos vuelvan a las actividades de *dak'wa* (difusión del islam mediante el proselitismo). Banser es un grupo paramilitar que forma parte del ala juvenil de NU, Ansor. Además, el Estado también ha controlado parte de la actividad de los islamistas; por ejemplo, ha vetado la organización

³ Durante años, los expertos han destacado el papel del islam en la creación de “ordenanzas basadas en la sharia” o regulaciones locales impuestas que reflejan una agenda islamista (véase, por ejemplo, Buehler 2016).

Hizbut Tahrir en 2017 y perseguido a miembros del Front Pembela Islam (Frente de Defensores Islámicos).

A pesar de algunos de los problemas que afectan a la democracia en Indonesia, el país sigue siendo más democrático que la mayoría de sus vecinos. Freedom House otorgó a Indonesia una puntuación de 58, y la calificó como “parcialmente libre”, de modo similar al de su vecino Filipinas. No obstante que Filipinas ha experimentado un periodo problemático recientemente bajo la presidencia de Rodrigo Duterte, llevó a cabo nuevos comicios que transfirieron el poder (aunque a Ferdinand Marcos Jr., hijo del dictador Ferdinand Marcos, con la hija de Duterte, Sara, como vicepresidenta) (Freedom House 2023). Indonesia también se sitúa por encima de Malasia, que celebró elecciones en 2018 y transfirió el poder a un partido diferente por primera vez en la historia del país. Sólo Timor-Leste, con una puntuación de 72 (“libre”), supera a Indonesia en la región del Sureste de Asia. Aunque Filipinas ha experimentado retrocesos (y su clasificación ha bajado), tanto Malasia como Indonesia han mejorado en términos de su puntuación en democracia, algo que la mayoría de la gente no habría pronosticado hace 25 años. Los resultados de las elecciones de 2024, y las políticas que promulguen los vencedores, serán elementos importantes para determinar si Indonesia experimentará un grave retroceso democrático o si retomará el camino hacia la consolidación de su incipiente democracia.

OTROS ASUNTOS NACIONALES

Una reciente ley que revisa el código penal de Indonesia, aprobada en diciembre de 2022, aún es objeto de escrutinio (incluidas las críticas del secretario de Estado estadounidense, Anthony Blinken, en una llamada con su homóloga indonesia, Retno Marsudi). La ley penaliza las relaciones sexuales y la cohabitación fuera del matrimonio, y prohíbe insultar al presidente y difundir opiniones contrarias a la ideología del Estado, Pancasila. Al mes siguiente de la aprobación de la ley, la asamblea legislativa de Makassar, en Sulawesi, comenzó a debatir una ley que ilegalizaba el “comportamiento sexual desviado”, incluida la prohibición de hacer “campaña” a favor de las personas LGBT+ y se declaraba “anti-LGBT”, en nombre de la “protección” de la juventud (Kassa 2023). Grupos islámicos conservadores también han dirigido su atención hacia los eventos LGBT+; una reunión de la Semana de la

Defensa de la Diversidad Sexual y de Género de ANSEA programada para llevarse a cabo en Yakarta fue cancelada después de recibir amenazas y condenas por parte del MUI. Los organizadores decidieron trasladar el evento para “garantizar la seguridad” de los participantes. Siguiendo el tono del gobierno central, estas leyes mantendrán en peligro la reputación de Indonesia en cuanto a tolerancia, y algunos han advertido que contravienen las normas internacionales de derechos humanos.

Los grupos de derechos humanos también continúan criticando las violaciones a los derechos y la autonomía de las mujeres en Indonesia. La prohibición en el nuevo Código Penal de las relaciones sexuales fuera del matrimonio puede provocar un descenso en el número de mujeres que denuncian violaciones, así como un aumento del número de mujeres obligadas a casarse con sus violadores para evitar el estigma social, y, además, un posible procesamiento penal si el violador argumenta que las relaciones sexuales fueron consentidas (Barker 2022). El concurso Miss Universo cortó sus lazos con Indonesia en agosto tras las acusaciones de que las concursantes eran obligadas a quitarse la ropa y someterse a “revisiones corporales” para detectar cicatrices y celulitis. Las concursantes denunciaron los abusos a la policía, que está investigando los hechos. Sin embargo, no todas las noticias son malas: el ejército indonesio puso fin a sus “pruebas de virginidad” para reclutas femeninas, nueve años después de que la policía acabara con esta práctica.

En octubre de 2022, un partido de fútbol en Java Oriental entre Arema y Persebaya Surabaya acabó en tragedia cuando, tras una derrota, los seguidores de Arema irrumpieron en el campo. La policía y el ejército lanzaron gases lacrimógenos a las gradas y recurrieron a la violencia para impedir que las personas entraran en los vestidores, lo que provocó pánico mientras la gente se precipitaba hacia las salidas para escapar. Como resultado, 135 personas murieron asfixiadas y 583 resultaron heridas. En enero de 2023, a pesar de la intimidación a los fiscales que entraban en la sala del tribunal por parte de los soldados de Brimob (Brigada Móvil), cinco personas, entre ellas un miembro de la Brimob, fueron declaradas culpables de negligencia por causar la muerte de otra y condenadas a penas de entre uno y dos años y medio de prisión. A pesar de las críticas a las leves sentencias, la Policía Nacional emitió un decreto que pretende cambiar las prácticas de seguridad con el objetivo de prevenir futuras tragedias como ésta.

En otras noticias políticas del ámbito nacional, la región de Papúa Occidental es aún escenario de disturbios. En diciembre de 2022, la región experimentó una nueva división de dos provincias a seis, que ahora incluyen Papúa del Sur, Papúa Central, Papúa de las Tierras Altas, Papúa, Papúa Occidental y Papúa Sudoccidental (ubicada en realidad en el noroeste). Esta medida resultó tremendamente impopular entre los papúes occidentales, incluidos aquellos considerados leales a Indonesia, y se interpretó como un intento de aumentar la presencia militar e intentar dividir a la población papú occidental.

Junto con las restricciones a la libertad de prensa y el intento de Wiranto de difundir propaganda pro-Indonesia, se produjeron varios sucesos preocupantes en la región. En enero, la casa del periodista Victor Mambor fue destruida por una bomba. Viktor Yeimo, portavoz del Komite Nasional Papua Barat (Comité Nacional para Papúa Occidental), un grupo que hace campaña de forma no violenta por la autodeterminación de la región, fue condenado por su papel en las protestas contra el racismo en 2019. Su abogado señaló que el estatuto utilizado para condenarlo había sido declarado inválido, pero permaneció en prisión hasta que finalmente fue liberado en septiembre de 2023. Los actos de violencia hacia los papúes occidentales por parte de la policía y el ejército, incluido el asesinato de niños, continúan impunes. Un informe del Departamento de Estado de Estados Unidos sobre derechos humanos señaló abusos generalizados en Papúa Occidental, tales como “muertes o daños ilegales a civiles, tortura y abusos físicos” (US Department of State 2023). La región continúa sumida en el conflicto. Los rebeldes papúes siguen enfrentándose a soldados indonesios, incluido un ataque en abril en el que murió un soldado. Las fuerzas de seguridad indonesias mantienen la búsqueda de Philip Mehrrens, piloto neozelandés que trabaja para una aerolínea indonesia y que fue tomado como rehén en febrero. Los rebeldes habían amenazado con matarlo, sin embargo, hasta el momento de redactar este informe, sigue con vida, pero no ha sido liberado.

También ha habido algunos casos destacados de funcionarios indonesios procesados. Ferdy Sambo, ex director de Asuntos Internos, disparó y mató en su casa a su guardaespaldas tras la sospecha de que éste hubiera violado a la esposa de Sambo. Luego de ser declarado culpable en febrero, fue condenado a muerte. El Tribunal Anticorrupción declaró al ex gobernador de Papúa Lukas Enembe culpable de corrupción en octubre de 2023, lo sentenció

a ocho años de prisión y le ordenó devolver 1.2 millones de dólares estadounidenses de fondos estatales. El tribunal determinó que desde 2017 había realizado pagos por valor de 39 millones de dólares estadounidenses a casinos de Singapur y aceptado sobornos de empresas que obtuvieron contratos con el gobierno indonesio (Aulia 2023).

Este año se produjeron varios terremotos importantes en Indonesia, todos ellos por encima de los 6.0 grados en la escala de Richter (y algunos superiores a 7): en Sulawesi Central (septiembre); en la provincia de Nusa Tenggara Oriental (julio y agosto), Bali (agosto), Papúa (julio), Java Oriental (junio), las islas Mentawai, Nias y Sumatra Occidental (abril). El Anak Krakatau (“hijo de Krakatau”), el infame volcán que entró en erupción en 1883 y que se encuentra entre Sumatra y Java, tuvo una erupción menor en junio. No se registraron heridos ni daños. El Merapi de Java Central, uno de los volcanes más activos del mundo, hizo erupción en marzo.

INTERNACIONAL Y REGIONAL

Indonesia desempeña un papel importante entre sus vecinos del Sureste de Asia y mantiene su compromiso con China, al tiempo que establece relaciones con aquellos interesados en mantener el equilibrio frente a China en la región. Su liderazgo en el G20 en 2022 (Indonesia acogió la reunión anual en Bali, considerada un éxito) y como presidente de la ANSEA en 2023 fortaleció aún más su imagen internacional. Además, en 2024 volverá a ocupar su puesto en el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas durante dos años.

Estados Unidos aún tiene una gran influencia en las relaciones exteriores de Indonesia, y su compromiso se ha intensificado en la región. Las reuniones de alto nivel entre Estados Unidos e Indonesia incluyen la visita de Kamala Harris a la Cumbre de la ANSEA, el jefe del Estado Mayor del Ejército de Estados Unidos, James McConville (quien se reunió con el ministro de Defensa indonesio, Prabowo Subianto), la de la enviada especial del Departamento de Estado de Estados Unidos para Asuntos Globales de la Juventud, Abby Finkenauer (quien participó en la Academia de Liderazgo Femenino de la Iniciativa de Jóvenes Líderes del Sureste de Asia en Bali), el secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin (quien se reunió con los ministros de defensa de la ANSEA en Singapur en junio),

y el subsecretario de Estado para Asuntos de Asia Oriental y el Pacífico, Daniel J. Kritenbrink (quien discutió iniciativas económicas, de seguridad, climáticas y energéticas con sus homólogos indonesios). Mantener una sólida asociación con Indonesia frente a una China en ascenso sigue siendo una parte importante de la estrategia de Estados Unidos con respecto a Indonesia.

En el marco de esta asociación, Estados Unidos se mantiene como colaborador del ejército indonesio. Hubo maniobras en las que participaron las tropas estadounidenses, como los ejercicios tácticos de combate de la Fuerza Aérea Cope West, en junio, y los ejercicios Super Garuda Shield, en los que también participaron tropas de Australia, Japón, Singapur, Francia y Reino Unido, y varios observadores más. Estas últimas incluyeron ejercicios de mando y control, anfíbios y aerotransportados, y de toma de aeródromos, así como una prueba de fuego real. Indonesia también continúa comprando armas a Estados Unidos, como los 24 helicópteros Black Hawk y los 24 aviones de combate F-15EX adquiridos en agosto. Indonesia además compró armas de otras fuentes, como los aviones de combate Rafale de Francia. Los observadores destacaron el historial reciente de Indonesia en la compra de armas tanto a Estados Unidos como a Rusia, antiguos adversarios en la Guerra Fría. Sin embargo, señalaron que Indonesia se ha inclinado más hacia Occidente, lo que posiblemente indica un alejamiento de Rusia. Este cambio podría estar influido, además, por el hecho de que Rusia está inmersa en la guerra de Ucrania y enfrenta escasez de armas (Tran 2023). Prabowo, el ministro de Defensa, también fue criticado en el contexto de su candidatura a la presidencia por su criterio en la compra a Catar de 12 aviones de combate Mirage 2000-5 de segunda mano. Los aviones son viejos y no les queda mucha vida útil, además de que algunas piezas de repuesto ya no están disponibles (Lin y Simandjuntak 2023). El gasto militar de Indonesia continúa en aumento con el propósito de modernizar y mejorar sus fuerzas, lo que también implica costos asociados a los ejercicios militares conjuntos con otros países. Un informe reciente también destaca la persistente preocupación por las ambiciones de China en el mar de China Meridional (Global Data 2023).

Indonesia también mantuvo colaboración con sus vecinos. Ocupó la presidencia de la ANSEA en 2023 y organizó una reunión en Labuan Bajo, Flores, en mayo, y otra en Yakarta en septiembre. Los miembros de la ANSEA continúan debatiendo cuestiones de seguridad,

pero otros puntos del orden del día incluyen la adhesión de Timor-Leste, la trata de personas y el fortalecimiento de las conexiones regionales.

Tras varias visitas de alto nivel a Vietnam, ambos países firmaron en diciembre de 2022 un acuerdo que delimita sus zonas económicas exclusivas marítimas con la esperanza de reducir la pesca ilegal. En junio, un buque de la marina vietnamita se unió a los de Indonesia y Malasia para realizar ejercicios conjuntos. Vietnam puede mantenerse a la espera del apoyo de Indonesia para rechazar la invasión china en el mar de China Meridional, pero Indonesia ha preferido mantener un perfil bajo cuando se trata de sus demandas, principalmente en torno a las islas Natuna, frente a China. Además, ha estado trabajando para resolver los problemas fronterizos con Timor-Leste, una antigua colonia portuguesa que Indonesia invadió brutalmente en 1975 y que obtuvo su independencia en 1999 tras un referéndum. A pesar de su historia, las relaciones entre ambos países siguen siendo amistosas, y otras formas de cooperación incluyen ejercicios de entrenamiento policial y un tratado bilateral de inversiones.

Las tensiones regionales incluyen la continua persecución genocida de la población rohinyá, predominantemente musulmana, por parte de Myanmar tras un golpe de Estado militar en 2021. Indonesia tomó la iniciativa para representar a la Organización de Cooperación Islámica y trabajar con Myanmar en la resolución de la crisis de los rohinyá, pero el tema de la política interna de Myanmar, incluida la represión de la disidencia y la violencia, es una situación delicada debido a la política de no intervención de la ANSEA en los asuntos internos de los Estados miembros. Como presidente de la ANSEA en 2023, Indonesia ha buscado una forma de resolver colectivamente la crisis, un objetivo que se ha visto socavado en cierta medida por la iniciativa de Tailandia de entablar conversaciones bilaterales con Myanmar y su decisión de reconocer al gobierno liderado por los militares (Lamb y Widiyanto 2023). Indonesia también fue criticada por participar en ejercicios militares con Myanmar en septiembre de 2023, aunque los ejercicios incluían a todos los países de la ANSEA y estaban diseñados para el entrenamiento en cooperación regional en respuestas humanitarias y ante catástrofes.

Como el Estado más poblado de la región (y el cuarto más poblado del mundo) y con su ubicación estratégica, es comprensible el deseo de Indonesia de desempeñar un papel más

significativo tanto en el ámbito regional como en el internacional. En el pasado, sus aspiraciones se vieron obstaculizadas por su pobreza generalizada y su bajo nivel de desarrollo. Sin embargo, a medida que su economía experimenta un sólido crecimiento y debido a la importancia geopolítica de la región y las disputas actuales, como las del mar de China Meridional, las islas Spratly y las Paracel, su visión de un papel más importante es razonable.

ECONOMÍA E INFRAESTRUCTURA

A pesar de ciertas críticas, el crecimiento económico y los proyectos de infraestructura han sido elementos centrales de las políticas internas de Jokowi y una gran parte de su continua popularidad. Proyectos menos recientes bajo su administración, como la expansión de carreteras de peaje en Java, han reducido los tiempos de viaje y aliviado el tráfico. Al promover la continuidad, es de suponer que Prabowo seguirá promoviendo estos populares proyectos.

La economía de Indonesia ha experimentado una recuperación notable desde la desaceleración inicial causada por la pandemia de covid-19. Después de una contracción de -2.07% en 2020 y un modesto crecimiento del 3.7% en 2021, el crecimiento económico para 2022 se situó en 5.31% (Kementerian PPN/Bappenas 2023), a pesar de algunas de las turbulencias económicas experimentadas durante el año, incluidos el aumento de los precios de las materias primas, el lento crecimiento de China, el aumento de la inflación mundial y la guerra en Ucrania. De hecho, la guerra ha acelerado las predicciones de que la economía de Indonesia superará pronto a la de Rusia, incluso posiblemente ya en 2026, debido en parte a una fuerza laboral creciente y mejor capacitada (Lipsky y Graham 2023). Indonesia también está reforzando su responsabilidad fiscal y volviendo a los ideales de una ley de 2003 que limita la deuda a 3% del PIB. Las previsiones de crecimiento de Indonesia para 2023 aún son mayoritariamente positivas, y se sitúan en torno a 5% (Asian Development Bank 2023).

El ambicioso plan del presidente Jokowi de trasladar la capital indonesia de Yakarta a la provincia de Kalimantan Oriental (en la isla de Borneo, compartida con Malasia y Brunéi) sigue adelante a pesar de contratiempos, como la recesión económica asociada a la

pandemia de covid-19. En marzo, el gobierno reveló la ubicación, a unas dos horas del bullicioso centro comercial de la provincia, Balikpapan. El plan, cuya inauguración está prevista para agosto de 2024 (aunque no estará terminado hasta dentro de dos décadas), supondrá el traslado de aproximadamente 1.9 millones de personas hacia la región. Los observadores han señalado la falta de avances en la construcción y cuestionan la viabilidad del calendario previsto por el gobierno (Beech 2023). Además, los residentes están profundamente preocupados por cuestiones que van desde la importación de mano de obra hasta los costos medioambientales asociados a la construcción, a pesar de la promesa del gobierno de limitar el impacto medioambiental y de que la nueva capital sea “verde” (Brown 2023). Algunos han señalado que el plan de financiar hasta 80% del proyecto con inversores extranjeros es excesivamente optimista (Jacob 2023).

A pesar de las deficiencias del plan, es digno de elogio el esfuerzo de Jokowi por intentar hacer algo para mitigar los problemas de Yakarta. Un reciente informe de la Organización Mundial de la Salud calificó a la ciudad como la capital más contaminada del mundo; en respuesta, los funcionarios del gobierno instaron a los residentes a “rezar para que lloviera” (Ho 2023). En agosto, 11 empresas fueron sancionadas por infringir las normativas de contaminación en Yakarta (Ridhwan 2023). Sin embargo, a pesar de las sólidas razones para trasladar la capital, también hay consideraciones políticas en juego. Dado que 2024 es un año electoral y el último de Jokowi como presidente, existe la preocupación de que, puesto que algunos miembros de la oposición desestiman al plan, en caso de ganar podrían reducir o incluso detener la ejecución del proyecto.

Al margen de la capital, otros problemas medioambientales continúan asolando a Indonesia. El fenómeno meteorológico de El Niño ha generado un clima más seco y sequías en Java y Bali, lo que ha exacerbado el número de incendios forestales y la contaminación tóxica en comparación con años anteriores. El 19 de octubre de 2023, el gobernador en funciones de Bali, Sang Made Mahendra Jaya, declaró el estado de emergencia durante dos semanas a causa de los incendios provocados por la sequía (Nasrul 2023). Esta situación también afecta otras regiones del país. Indonesia ha aumentado drásticamente sus importaciones de arroz este año, sobre todo de Tailandia y Vietnam, ante las pobres condiciones medioambientales y como reacción a la ralentización o interrupción de las

importaciones por parte de otros países. El precio del arroz, un alimento básico en Indonesia, ha aumentado 16% desde el año anterior, y el gobierno ha liberado reservas en un intento de mantener los precios bajos (AFP 2023).

Indonesia se ha comprometido a eliminar las centrales eléctricas de carbón para 2058. Sin embargo, las fuentes alternativas de energía, como las presas hidroeléctricas o las fuentes geotérmicas en lugares como Flores o Kalimantan del Norte, están enfrentando oposición debido a la invasión de tierras tradicionales o a los impactos medioambientales (*Union of Catholic Asian News* 2023a; Cipta y Utomo 2023). Además, la amenaza de la corrupción es palpable; un regulador en Indonesia fue condenado a 12 años de cárcel y multado con 1.5 millones de dólares por aceptar sobornos de empresas de aceite de palma, que sumaron un total aproximado de 1.38 millones de dólares en cinco años. Estas empresas pagan sobornos para obtener prórrogas o ampliar sus permisos de cultivo (Jong 2023).

El tren de alta velocidad para la ruta Yakarta-Bandung, financiado por China y cuya inauguración estaba originalmente prevista para 2019, finalmente comenzará a operar tras numerosos retrasos y un sobrecosto estimado en 1 200 millones de dólares. El nuevo tren ha recibido el nombre de “Whoosh”, una onomatopeya en inglés que denota un movimiento rápido, y también el acrónimo indonesio *Waktu hemat, operasi optimal, sistem handal* (Ahorro de tiempo, funcionamiento óptimo, sistema confiable). Este tren reducirá el tiempo de viaje entre la densamente poblada capital indonesia y la más fresca y montañosa ciudad de Bandung, en Java Occidental, de tres horas a tan sólo 40 minutos. Sin embargo, habitantes de Bandung han expresado preocupación por el aumento del tráfico procedente de Yakarta, especialmente tras la apertura de una autopista de peaje que acorta el trayecto de viaje en automóvil. Los críticos también han señalado las repercusiones medioambientales y han argumentado que el tren sólo estará al alcance de pasajeros de clase media alta, ya que la tarifa será prohibitiva para la mayoría, con un costo de 250 000 rupias (unos 16 dólares) por un boleto de segunda clase (*Al Jazeera* 2023). En Bali, el incremento del tráfico turístico después de la pandemia ha impulsado una propuesta para la construcción de un tren ligero con el fin de aliviar la congestión. La ruta propuesta iría del aeropuerto hasta Cangu y Seminyak.

En diciembre de 2022, el presidente Jokowi emitió una declaración de emergencia para aprobar una ley de empleo. Este debate ha sacudido a Indonesia desde 2020, cuando se

aprobó una ley omnibus con el objetivo de facilitar la inversión extranjera al reducir los requisitos normativos para la concesión de permisos a las empresas y simplificar la adquisición de terrenos. La ley tenía intención de atraer tanto inversiones extranjeras como nacionales y fue elogiada por grupos como la Cámara de Comercio e Industria de Indonesia, pero recibió fuertes críticas por parte de grupos sindicales, de derechos de indígenas y ecologistas. En noviembre de 2021, el Tribunal Constitucional declaró la ley “condicionalmente inconstitucional” y ordenó que se “corrigiera” en un plazo de dos años o sería considerada nula. Ante este contexto, y con un plazo inminente, el presidente Jokowi emitió la declaración de emergencia. Como era de esperar, esto desencadenó protestas generalizadas, entre ellas las que cuestionaban la constitucionalidad y la motivación de la declaración. A pesar de la continua oposición, el Parlamento aprobó la nueva ley en marzo de 2023, con pocos cambios respecto a la versión original de 2020.

El mayor banco indonesio basado en la sharía, Bank Syariah Indonesia, fue víctima en mayo de un ciberataque perpetrado por un grupo llamado LockBit, lo que resultó en la interrupción de sus servicios.⁴ Este grupo exigió un rescate de 20 millones de dólares bajo la amenaza de revelar datos de clientes y empleados. El banco se negó, las negociaciones se estancaron y el grupo publicó información sobre 15 millones de clientes y empleados en la Dark Web, al tiempo que criticaba las prácticas del banco y su falta de seguridad, una crítica que fue respaldada por otras partes, como el vicepresidente Ma'ruf Amin (Chakravarti 2023). Como respuesta, el banco se ha comprometido a mejorar la seguridad.

CONCLUSIONES

Las elecciones de Indonesia tendrán una importancia crítica para diversos aspectos de su política, su economía y las relaciones con sus vecinos. ¿Retrocederá en su camino hacia la democracia, siguiendo el ejemplo de algunos de sus vecinos? ¿O rechazará el autoritarismo y la creciente influencia militar para reforzar la democracia? Las respuestas a estas preguntas se encontrarán, en gran medida, en los resultados de las urnas. Las democracias del Sureste

⁴ Los bancos de la sharía se establecen con el propósito de mantener los principios islámicos en el sistema bancario, lo que implica la prohibición de la usura y la especulación, así como la promoción de inversiones éticas.

de Asia han tenido altibajos imprevisibles en los últimos 25 años, lo que resalta la importancia de saber qué camino tomará Indonesia.

A medida que China adopta una postura cada vez más asertiva en el mar de China Meridional, Indonesia seguirá desempeñando un papel crucial a nivel regional, tanto dentro de la ANSEA como en sus relaciones con otras potencias importantes como Estados Unidos y Australia, que consideran a la región, y especialmente a Indonesia, fundamental para sus políticas exteriores y con serias implicaciones económicas. El crecimiento de Indonesia continúa a un ritmo rápido a pesar de la desaceleración asociada al año inicial de la pandemia de covid-19, y su economía pronto superará a la de Rusia. Independientemente del rumbo que tomen sus vientos políticos internos, Indonesia seguirá siendo importante, y podría continuar liderando el movimiento hacia la democracia en la región, o retroceder como lo han hecho otros de sus vecinos.

ADENDA POSTELECTORAL

Este informe se redactó antes de las elecciones del 14 de febrero de 2024; en esta adenda, escrita después de que se anunciaran los resultados oficiales de las elecciones, se analizan los resultados.

Con los resultados finales hasta el 20 de marzo de 2024, Prabowo cuenta con más de 58% de los votos. Obtener más de 50% significa que no habrá segunda vuelta y que Prabowo es el presunto ganador; su equipo está preparando su investidura para octubre. Su apoyo aumentó significativamente en los dos últimos meses de la campaña y la carrera a tres bandas se hizo menos competitiva. La victoria se interpreta como un deseo de continuidad de las políticas de Jokowi y, con el hijo de éste como vicepresidente, una continuación de su influencia.

Sin embargo, no todo el mundo acepta los resultados. Como ya se ha mencionado, la decisión del Tribunal Constitucional de permitir que Gibran Rakabuming se postulara como candidato a vicepresidente de Prabowo ha provocado acusaciones de corrupción y nepotismo. Los grupos de la sociedad civil afirman que hubo irregularidades adicionales y que los resultados deberían ser impugnados. El juez principal en el caso del Tribunal Constitucional

que permitió a Gibran presentarse fue el tío de Gibran y cuñado de Jokowi, Anwar Usman, quien se vio obligado a dimitir tras su fallo por violaciones éticas (Mantalean y Farisa, 2023). Lo grupos de la oposición han llevado a cabo varias manifestaciones, pero Jokowi les ha invitado a presentar sus pruebas ante la Comisión Electoral. Aunque la decisión del Tribunal Constitucional fue nepotista, los resultados de la votación muestran que hay pocas dudas de que Prabowo es el claro vencedor. Uno de los temas de debate tras el anuncio de los resultados es cómo financiará sus promesas electorales populistas, como las comidas gratuitas para los niños en edad escolar, con el presupuesto actual de Indonesia. Conservar parte del gabinete de Jokowi puede ser fundamental para garantizar la continuidad, pero ha alienado a la popular ministra de Finanzas actual, Sri Mulyani Indrawati, quien probablemente se marchará. La incertidumbre sobre su plan financiero ha generado preocupación entre los inversionistas (Surianta 2024).

Su distanciamiento del islamismo en la campaña de 2019 dio resultados, y en las provincias de mayoría no musulmana (que incluyen toda la región de Papúa Occidental, Bali, Sulawesi Septentrional y Nusa Tenggara Oriental) obtuvo mayorías (aunque en 2019 apenas superó 10%). A Anies, con el apoyo del Partido de la Justicia Próspera, le fue mal en estas regiones: se le consideraba un candidato más “islamista” que Prabowo en estas elecciones. Sin embargo, los indonesios no votan en función de los partidos, sino que ven a los candidatos presidenciales como individuos y no como líderes de partidos. El partido Gerindra de Prabowo obtuvo menos de 13% del voto popular (con 69% de los resultados escrutados), y quedó por detrás del PDI-P (19.5%) y Golkar (14.5%). El candidato presidencial del PDI-P era Ganjar Pranowo. En total, la Coalición Indonesia Avanzada de Prabowo obtuvo alrededor de 34% de los votos en las elecciones parlamentarias, pero queda por ver si será capaz de sumar el apoyo de otros partidos o si se enfrentará a una fuerte oposición en el Parlamento. Sin embargo, esto último parece poco probable, ya que los dos principales partidos de la oposición, el laico PDI-P y el islamista PKS, tienen posturas políticas divergentes.

Qué auspicios traerán estas elecciones a la democracia indonesia está por verse. Una institución clave, el Tribunal Constitucional, fue claramente corrompida, y otros obstáculos institucionales para el autoritarismo, como la Comisión para la Erradicación de la Corrupción, se han debilitado. Es posible que la sociedad civil indonesia sea el mayor

oponente a las fuerzas antidemocráticas, pero la fuerza y la resistencia de la democracia indonesia probablemente serán puestas a prueba en los primeros meses del gobierno presidencial de Prabowo.

Traducción: Yolanda A. González Gómez

REFERENCIAS

- AFP. 2023. “Indonesia Rice Imports Spike as Jakarta Shores Up Stocks”. *Daily Observer*, 17 de septiembre de 2023. <https://www.observerbd.com/news.php?id=437614>
- Al Jazeera*. 2014. “Indonesia Candidate Admits Role in Abductions”. 18 de julio de 2014. <https://www.aljazeera.com/news/2014/7/18/indonesia-candidate-admits-role-in-abductions>
- Al Jazeera*. 2023. “Indonesia’s Chinese-Built Bullet Train Delayed Amid Cost Overruns”. 30 de agosto de 2023. <https://www.aljazeera.com/economy/2023/8/30/indonesias-chinese-bullet-train-delayed-amid-cost-overruns-scepticism>
- Antara y Amirullah. 2023. “Prabowo terima kedatangan Wiranto di Hambalang”. *Tempo*, 1 de mayo de 2023. <https://nasional.tempo.co/read/1720686/prabowo-terima-kedatangan-wiranto-di-hambalang>
- Asian Development Bank. 2023. “Indonesia’s Economy Looking Robust in 2023 and 2024 – ADB”. 27 de septiembre de 2023. <https://www.adb.org/news/indonesia-economy-looking-robust-2023-and-2024-adb>
- Aulia, Muhammad. 2023. “Ex-Papua Governor Lukas Enembe Sentenced to 8 Years for Corruption”. *Jakarta Globe*, 19 de octubre de 2023. <https://jakartaglobe.id/news/expapua-governor-lukas-enembe-sentenced-to-8-years-for-corruption>
- Barker, Anne. 2022. “Under Indonesia’s New Criminal Code, Rights Groups Fear More Women Will Be Forced to Marry Their Rapists to Escape Prosecution”. *ABC News*, 22 de diciembre de 2023. <https://www.abc.net.au/news/2022-12-23/indonesia-parents-to-report-their-adult-children-to-police/101748872>

- Beech, Hannah. 2023. "Welcome to Nusantara". *New York Times*, 16 de mayo de 2023. <https://www.nytimes.com/interactive/2023/05/16/headway/indonesia-nusantara-jakarta.html>
- Brown, Hannah. 2023. "Indonesia Unveils Construction Site of New Capital City. Will It Be A 'Massive Ecological Disaster'?". *Euronews.green*, 10 de marzo de 2023. <https://www.euronews.com/green/2023/03/10/is-indonesias-plan-to-save-jakarta-by-building-a-new-capital-a-massive-ecological-disaster>
- Buehler, Michael. 2016. *The Politics of Shari'a Law: Islamic Activists and the State in Democratizing Indonesia*. Cambridge: Cambridge University Press.
- Chakravarti, Jayant. 2023. "LockBit Leaks 1.5TB of Data Stolen from Indonesia's BSI bank". *Bank Info Security*, 18 de mayo de 2023. <https://www.bankinfosecurity.com/lockbit-leaks-15tb-data-stolen-from-indonesias-bsi-bank-a-22110>
- Cipta, Hendra y Ardi Priyatno Utomo. 2023. "4 orang tak dikenal datang dan bubarkan acara diskusi soal orangutan di Jakarta". *Kompas*, 3 de septiembre de 2023. <https://regional.kompas.com/read/2023/03/09/152026478/4-orang-tak-dikenal-datangi-dan-bubarkan-acara-diskusi-soal-orangutan-di>
- CNN Indonesia. 2023a. "LSM sentil Prabowo & Dudung mau tambah Kodam: Reformasi TNI Mundur". 14 de febrero de 2023. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20230213195834-12-912553/lsm-sentil-prabowo-dudung-mau-tambah-kodam-reformasi-tni-mundur>
- CNN Indonesia. 2023b. "Ramai-ramai eks pimpinan KPK desak Firli Bahuri dicopot". 11 de abril de 2023. <https://www.cnnindonesia.com/nasional/20230411070459-12-936020/ramai-ramai-eks-pimpinan-kpk-desak-firli-bahuri-dicopot>
- Cook, Erin. 2023. "Why Prabowo Subianto is Winning over Young Indonesian Voters in A Three-Way Race". *Interpreter*, 9 de junio de 2023. <https://www.lowyinstitute.org/the-interpreter/why-prabowo-subianto-winning-over-young-indonesian-voters-three-way-race>

- Dirgantara, Adhyasta y Bagus Santosa. 2023. “Prabowo dalang penculikan aktivis ’98? Begini penjelasan Fadli Zon”. *Kompas*, 4 de mayo de 2023. <https://nasional.kompas.com/read/2023/05/04/09272871/prabowo-dalang-penculikan-aktivis-98-begini-penjelasan-fadli-zon>
- Farisa, Fitria Chusna. 2023. “PPATK: Ada rp 45 triliun dana hasil kejahatan lingkungan, sebagian mengalir ke politisi untuk pemenangan pemilu”. *Kompas*, 17 de marzo de 2023. <https://nasional.kompas.com/read/2023/03/17/13361131/ppatk-ada-rp-45-triliun-dana-hasil-kejahatan-lingkungan-sebagian-mengalir-ke>
- Firmansyah, M Julnis. 2023. “Koalisi sipil sebut pelaku kejahatan HAM di Masa Orba tak pantas maju jadi capres”. *Tempo*, 31 de agosto de 2023. <https://nasional.tempo.co/read/1766283/koalisi-sipil-sebut-pelaku-kejahatan-ham-di-masa-orba-tak-pantas-maju-jadi-capres>
- Freedom House. 2023. “Countries and Territories”. <https://freedomhouse.org/countries/freedom-world/scores?sort=asc&order=Total%20Score%20and%20Status>
- Global Data. 2023. “Indonesia Defense Market Size, Trends, Budget Allocation, Regulations, Acquisitions, Competitive Landscape and Forecast to 2028”. *GlobalData*, 14 de septiembre de 2023. <https://www.globaldata.com/store/report/indonesia-defense-market-analysis/>
- Gutierrez, Natashya. 2023. “Student Journalists in Indonesia Face Backlash after Reporting on Sexual Harassment”. *The Guardian*, 17 de julio de 2023. <https://www.theguardian.com/global-development/2023/jul/17/student-journalists-in-indonesia-face-backlash-after-reporting-on-sexual-harassment>
- Ho, Yudith. 2023. “Jakarta Pollution is World’s Worst; Government Says Pray for Rain”. *Bloomberg*, 25 de agosto de 2023. <https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-08-25/jakarta-pollution-worst-in-world-amid-jumbled-policy-response>
- Jacob, Charmaine. 2023. “Indonesia is Moving Its Capital from Jakarta to Nusantara. Here’s Why It Won’t Be Easy”. *CNBC*, 27 de agosto de 2023. <https://www.cnbc.com/2023/08/28/indonesia-to-move-capital-from-jakarta-to-nusantara-but-it-wont-be-easy.html>

- Jong, Hans Nicholas. 2023. "Indonesian Regulator Gets 12 Years' Jail for Palm Oil Permit Bribery". *Mongabay*, 12 de septiembre de 2023. <https://news.mongabay.com/2023/09/indonesian-regulator-gets-12-years-jail-for-palm-oil-permit-bribery/>
- Kassa, Nugroho Nafika. 2023. "Makassar segera godok peraturan anti LGBT". *Bisnis.com*, 5 de enero de 2023. <https://sulawesi.bisnis.com/read/20230105/539/1615499/makassar-segera-godok-peraturan-anti-lgbt>
- Kementerian PPN/Bappenas. 2023. "Perkembangan ekonomi Indonesia dan dunia triwulan IV tahun 2022". *Perkembangan ekonomi Indonesia dan Dunia* 6 (4). https://perpustakaan.bappenas.go.id/e-library/file_upload/koleksi/migrasi-data-publikasi/file/Update_Ekonomi/Ekonomi_Makro/Laporan%20Perkembangan%20Ekonomi%20Indonesia%20dan%20Dunia%20Triwulan%20IV%20Tahun%202022.pdf
- Lamb, Kate y Stanley Widiyanto. 2023. "ASEAN Chair Urges Unity as Top Diplomats Meet Amid Myanmar Discord". *Reuters*, 11 de julio de 2023. <https://www.reuters.com/world/asia-pacific/myanmar-crisis-south-china-sea-tensions-loom-over-asean-meet-2023-07-10/>
- Lin, Aswin y Deasy Simandjuntak. 2023. "Prabowo as Defence Minister: From Problematic Purchases to Provocative Proposals". *Fulcrum: Analysis on Southeast Asia*, 12 de septiembre de 2023. <https://fulcrum.sg/prabowo-as-defence-minister-from-problematic-purchases-to-provocative-proposals/>
- Lipsky, Josh y Niels Graham. 2023. "Indonesia's Economy Will Surpass Russia's Sooner Than Expected. Here's What That Says About the Global Economy". *Atlantic Council*, 31 de agosto de 2023. <https://www.atlanticcouncil.org/blogs/econographics/indonesias-economy-will-surpass-russias-sooner-than-expected-heres-what-that-says-about-the-global-economy/>
- Lundry, Chris. 2021a. "Indonesia 2020: inquietud por la democracia mientras la covid-19 azota al país". *Anuario Asia Pacífico El Colegio de México* 2021: 1-24. <https://doi.org/10.24201/aap.2021.324>

- Lundry, Chris. 2021b. "Elecciones locales y nacionales en zonas remotas de Indonesia: el caso de Sumba". *Estudios de Asia y África* 56 (3): 451-484. <https://doi.org/10.24201/ea.v56i3.2650>
- Mantalean, Vitorio y Fitria Chusna Farisa. 2023. "Anwar Usman diberhentikan dari ketua MK, tak boleh jadi pimpinan hingga masa jabatan usai". *Kompas*, 7 de noviembre de 2023. <https://nasional.kompas.com/read/2023/11/07/18432991/anwar-usman-diberhentikan-dari-ketua-mk-tak-boleh-jadi-pimpinan-hingga-masa>
- Nasrul, Erdy. 2023. "Bali tetapkan status siaga darurat kekeringan 14 hari ke depan". *Republika*, 19 de octubre de 2023. <https://news.republika.co.id/berita/s2ri13451/bali-tetapkan-status-siaga-darurat-kekeringan-14-hari-ke-depan>
- Nugraheny, Dian Erika y Sabrina Asril. 2023. "Prabowo: Saya akui dalam memimpin negara, harus belajar dari Pak Jokowi". *Kompas*, 17 de marzo de 2023. <https://nasional.kompas.com/read/2023/03/17/13463591/prabowo-saya-akui-dalam-memimpin-negara-harus-belajar-dari-pak-jokowi>
- Pepinsky, Thomas. 2017. "Southeast Asia: Voting Against Disorder". *Journal of Democracy* 28 (2): 120-131.
- Ridhwan, Naufal. 2023. "Jokowi soal polusi udara Jabodetabek: Perlu waktu, kerja total, dan bersama-sama". *Tempo*, 30 de agosto de 2023. <https://nasional.tempo.co/read/1766147/jokowi-soal-polusi-udara-jabodetabek-perlu-waktu-kerja-total-dan-bersama-sama>
- Roosa, John. 2020. *Buried Histories: The Anti-Communist Massacres of 1965-66 in Indonesia*. Madison: The University of Wisconsin Press.
- Saptuhotomo, Aryo Putranto. 2023. "Wacana penambahan Kodam baru dikhawatirkan picu politisasi TNI". *Kompas*, 6 de abril de 2023. <https://nasional.kompas.com/read/2023/04/06/23394261/wacana-penambahan-kodam-baru-dikhawatirkan-picu-politisasi-tni>
- Siregar, Kiki. 2023. "Presidential Hopeful Anies Baswedan Criticizes Indonesia's 'Transactional' Foreign Policy, Pledges Values-Based Approach". *Channel News*

- Asia*, 31 de agosto de 2023. <https://www.channelnewsasia.com/asia/indonesia-anies-baswedan-presidential-hopeful-foreign-policy-joko-widodo-3734546>
- Sood, Amy. 2023. “Indonesia Election 2024: Prabowo’s VP Pick of Jokowi’s Son Could Be Double-Edged Sword, Analysts Warn”. *South China Morning Post*, 23 de octubre de 2023. <https://www.scmp.com/week-asia/politics/article/3238896/indonesia-2024-election-prabowos-vp-pick-jokowis-son-could-be-double-edged-sword-analysts-warn>
- South China Morning Post*. 2023. “Indonesia’s Megawati Questions Plan for Regional Military Commands: ‘Are We Going to War?’”. 24 de mayo de 2023. <https://www.scmp.com/week-asia/politics/article/3221674/indonesias-megawati-questions-plan-regional-military-commands-are-we-going-war>
- Surianta, Andree. 2024. “Prabowo’s Challenge: Cabinet Continuity”. *The Interpreter*, 24 de febrero de 2024. <https://www.lowyinstitute.org/the-interpreter/prabowo-s-challenge-cabinet-continuity>
- Tran, Pierre. 2023. “Indonesia Changes Course: Dual Buy of Western Combat Aircraft”. *Second Line of Defense*, 14 de septiembre de 2023. <https://sldinfo.com/2023/09/indonesia-changes-course-dual-buy-of-western-combat-aircraft/>
- Union of Catholic Asian News*. 2023a. “Indonesian Catholic Students Train Project-Affected Farmers”. 18 de septiembre de 2023. <https://www.ucanews.com/news/indonesian-catholic-students-train-project-affected-farmers/102641>
- Union of Catholic Asian News*. 2023b. “Indonesia’s Papua Hits Rock Bottom for Press Freedom”. 2 de septiembre de 2023. <https://www.ucanews.com/news/indonesias-papua-hits-rock-bottom-for-press-freedom/102469>
- US Department of State. 2023. “2022 Country Reports on Human Rights Practices: Indonesia”. <https://www.state.gov/reports/2022-country-reports-on-human-rights-practices/indonesia/>

- Woodward, Mark, Ali Amin, Inayah Rohmaniyah y Chris Lundry. 2012. “Getting Culture: A New Path for Indonesia’s Islamist Justice and Prosperity Party?”. *Contemporary Islam* 7 (2): 173-189. <https://doi.org/10.1007/s11562-012-0187-x>
- Yuniar, Resty Woro. 2023a. “Indonesia Election: Jokowi Teases ‘Brave, Gutsy’ Ganjar Pranowo as Successor, as Prabowo Goes off Script”. *South China Morning Post*, 11 de junio de 2023. <https://www.scmp.com/week-asia/politics/article/3223566/indonesia-election-jokowi-teases-brave-gutsy-ganjar-pranowo-successor-prabowo-goes-script>
- Yuniar, Resty Woro. 2023b. “As Indonesia Marks 25 Years Since Reformasi, Is Democracy Unravelling under Jokowi?”. *South China Morning Post*, 13 de mayo de 2023. <https://www.scmp.com/week-asia/politics/article/3220334/indonesia-marks-25-years-reformasi-democracy-unravelling-under-jokowi>

Chris Lundry es profesor investigador en el Centro de Estudios de Asia y África de El Colegio de México. Su investigación se centra en Indonesia y Timor-Leste, así como en el Sureste de Asia en general, con temas que incluyen la democratización, el conflicto, la reconciliación, la religión y la política. Obtuvo su doctorado por la Universidad Estatal de Arizona en 2009 y llegó a El Colegio de México proveniente de la ASU en 2017.

clundry@colmex.mx